



# de Fontvieille aux Alpilles

Association de Sauvegarde des Sites et de l'Environnement de Fontvieille

Association loi 1901 agréée par le Ministère de l'Environnement

Site Internet [assef.fontvieille.free.fr](http://assef.fontvieille.free.fr)

Adresse [assef.fontvieille@free.fr](mailto:assef.fontvieille@free.fr)

Bulletin  
Octobre 2002

## UNE JOURNEE POUR L'ENVIRONNEMENT : CHICHE !

Depuis plusieurs années, cette journée est destinée à sensibiliser la population, jeune de préférence, et scolaire le plus souvent, à la nécessité de respecter la nature. A FONTVIEILLE c'était le 29 juin 2002.

Sans beaucoup d'imagination, les municipalités d'hier et d'aujourd'hui, de Fontvieille et d'ailleurs, organisent pour la circonstance une collecte de déchets de toutes sortes, du papier gras au bidon d'huile de vidange, abandonnés dans la nature par les petits et surtout par les grands. On aura compris la volonté pédagogique de cette louable initiative dont la force est proportionnelle à la quantité et à la diversité de la moisson récoltée.

Même si cette journée s'adresse à tous, c'est surtout les gamins qui sont visés avec l'arrière pensée de les inviter à ne pas faire comme les grands. Très bien.

Pour que la démarche soit encore plus persuasive, l'A.S.S.E.F propose que la prochaine journée ne concerne pas seulement les papiers gras et les canettes de bière mais tous les déchets qui portent atteinte à l'Environnement. Le soir, toutes les trouvailles, seraient mises sur la table et on pourrait com-

menter les mesures à prendre pour ne pas avoir à en trouver d'autres l'année d'après.

On aurait trouvé sur la table cette année plusieurs raccords en électricité de construction sans permis de construire, en contradiction avec le PLU (plan local d'urbanisme), qui sont un encouragement à toutes les futures constructions sauvages.

A l'autre bout de la table des coups d'éponges à des coupes de bois communal, à des plaintes déposées puis retirées. Au beau milieu de l'inventaire, des anciennes carrières de pierre abandonnées, saccagées, devenues des poubelles. Par ci, par là, sur la table des problèmes de circulation, la voiture que l'on prend pour faire 50 mètres, la vitesse, le stationnement en double file .....

On imagine, autour de la table le regard sidéré des gamins devant le butin collecté, les parents interrogés, les élus embarrassés.

N'est pas pédagogique qui veut, quand la meilleure école c'est l'exemple.



**N'est pas pédagogique qui veut,  
quand la meilleure école c'est l'exemple.**

## UN TOURISME ECOCITOYEN : ET POURQUOI PAS ?

La France est la première destination touristique mondiale, devant l'Espagne et les Etats unis. S'il est vrai que le tourisme favorise la croissance économique et la création d'emploi, le développement d'un tourisme durable tel qu'il a été défini par le secrétariat d'état au tourisme est loin des effets escomptés.

La dimension sociale du tourisme, vecteur de respect mutuel entre les hommes, d'épanouissement personnel et collectif est indéniable. Cependant il est temps et nécessaire de maîtriser le phénomène touristique.

Avant tout a-t-on réellement évalué l'impact d'une fréquentation démesurée ?

? **L'accroissement des dépenses communales** en consentant des investissements (ramassage des ordures ménagères, gestion des eaux usées, frais liés à l'embauche de personnel saisonnier ou plus révélateur l'aménagement du parking du moulin de DAUDET). Ce dernier exemple met en évidence la volonté de favoriser le passage plutôt que le séjour sur notre commune.

? **Nuisances paysagères** avec dans le passé les projets, heureusement repoussés, notamment avec le club Méditerranée, le parc des Cordes... L'ASSEF aura contribué avec conviction à l'abandon de ces projets.

? **L'augmentation de la pression foncière** sur l'ensemble du massif des Alpilles engendrée par le niveau de convoitise du site. On peut assister à une pression de plus en plus forte sur les terres agricoles (certains agriculteurs pourront témoigner de ce phénomène au niveau de la culture oléicole).

? L'augmentation des constructions illégales et

la multiplication de constructions de hangar en zone agricole.

? La résidence secondaire pose aussi de nombreux problèmes liés à l'impact sur l'activité sociale du village (Moins d'enfants à scolariser, Fermeture de certains services publics, vie artificielle en période touristique.....).

Il est pourtant indispensable de réellement poser le problème du maintien de la population agricole et rurale sur le Massif des Alpilles.

Aujourd'hui Fontvieille comme d'autres villages du massif, ne présente pas les conditions nécessaires au maintien d'un capital naturel et au développement d'un tourisme durable.

En espérant que le futur parc naturel régional des Alpilles puisse intégrer dans sa charte un volet sur le tourisme où la question des effets positifs et des contraintes que le tourisme génère sur le territoire et la vie sociale, puisse être posée.

Il est de plus en plus évident de penser qu'une politique touristique se dessine avec tous les habitants en respect total avec les lieux et populations d'accueil.

N'est-ce pas le propre de notre démocratie ? Le destin des Alpilles appartient avant tout aux Femmes et Hommes qui y vivent. Le pari est certainement ambitieux mais notre liberté en dépend.

Que vous soyez professionnel du tourisme, élu du peuple, association militante, habitant, ... l'offre touristique dans les années à venir devra prendre en compte, la nécessaire maîtrise des flux touristiques, la protection du massif (paysages, biodiversité) son patrimoine historique et culturel, ses traditions locales, son savoir faire et art de vivre.



...une politique touristique se dessine avec tous les habitants en respect total avec les lieux et populations d'accueil.

N'est-ce pas le propre de notre démocratie ?

## OBSERVER LA VIE COMMUNALE: Un geste pour la démocratie

### SECURITE du quartier des abeilles



L'ASSEF pense qu'il est temps de prendre en considération la sécurité des personnes le long de l'avenue des abeilles. Il est inutile de rappeler que l'été de nombreuses personnes et enfants y séjournent. Le paradoxe consiste à ne pas offrir d'issue de secours en cas d'incendie. Nous vous laissons imaginer, sous un mistral battant, les pompiers tentant d'évacuer la population par la seule route qui conduit au nord.

Doux euphémisme de penser que l'entretien de la forêt est suivi avec rigueur et méthode. Chacun d'entre nous pourra constater l'état des sous bois compris entre le centre l'écurueil et la Marine.

Dans le bulletin du mois d'avril 2002 nous vous livrions dans la plus totale transparence les déboires avec la justice , de la SCI LA SOURCE résidente dans la Vallon de la LECQUE.

Depuis la situation a considérablement évoluée et la spéculation foncière, entretenue par cette société sur ce site, devient de plus en plus forte. Ainsi une jeune agricultrice risquait d'être lésée. L'ASSEF a fait connaître sa position afin de ne pas engendrer l'abandon total de toute activité agricole dans ce vallon. Sur ce point il semble qu'elle ait été entendue.

#### Des infractions supplémentaires ont été commises.....

La SCI LA SOURCE, en la personne de Monsieur Xavier PIETTRE, stationne des roulottes et vient de construire une clôture, pour laquelle aucune déclaration de travaux n'a été enregistrée en mairie.

Cette construction dénature complètement le vallon de la Lecque, cher à beaucoup de fontviellois et pour lequel on doit réellement se poser la question de son devenir.

Nous vous rappelons que cette société "opère" sur un site situé en zone agricole et de protection de la nature, et que ses ambitions agricoles résidaient dans la culture de plantes aromatiques. Aujourd'hui la démonstration d'une quelconque activité agricole est plus du domaine de la fiction que de la réalité.

Nous demandons clairement que le débat s'installe, dans le cadre de la commission extra-municipale sur l'Environnement .

L'A.S.S.E.F pourrait proposer que cette zone soit définitivement classée en zone de protection de la nature où la question de la distribution de l'électricité trouve des réponses du côté des énergies renouvelables.

## LA MAITRISE DU FLUX TOURISTIQUE DE LA DECLARATION AUX ACTES

Hier Fontvieille, Mouriés, aujourd'hui Maussane veut construire son complexe de vacances. Le projet consisterait à édifier 119 appartements sur un terrain attenant au mas de Monblan.

L'A.S.S.E.F souhaite s'associer au mouvement de protestation, avec la conviction, que ce projet précipité avant la construction du P.N.R (Parc Naturel Régional) apportera son lot de nuisances. Le ruissellement des eaux, la destruction d'un cône de vision dont la beauté fait l'admiration de tous les visiteurs, la circulation routière avec une infrastructure qu'il faudra redimensionner et qui bousculera la tranquillité relative de nos villages.

L'opposition de l'A.S.S.E.F, contrairement à certaines réactions, ne réside pas dans la population peu argentée qui fréquentera ce centre de vacances, mais dans les nuisances qu'il occasionnera sur les ALPILLES.

**Le soleil des ALPILLES appartient à tous.**

## LA MARINE Suite.....

L'A.S.S.E.F est restée sans réponse, elle écrit à **Madame la Ministre**.

Le 29 Mars dernier nous adressions un courrier, dont la copie est jointe, aux autorités responsables de la gestion du dépôt de munitions de la Marine nationale de Fontvieille

Ce dépôt préoccupe et à certains égards inquiète la population du village. Ce courrier est resté sans réponse.

Outre le manque de courtoisie que ce silence révèle, il contribue à alimenter l'inquiétude des riverains.

Tout en respectant le caractère confidentiel de certaines informations, les questions posées nous paraissent légitimes et méritent une réponse, dans un Etat où le droit du citoyen existe. Notre association s'obstinera à l'obtenir et souhaite qu'elle ne soit pas de pure forme.

Veuillez agréer, Madame la Ministre, l'expression de nos respectueuses salutations.

## AMENAGEMENTS DU VILLAGE DES PROJETS AUX REALITES

La nouvelle école primaire, "arlésienne" de la vie municipale, dont on nous promettait qu'elle serait une réalité dans le courant du mandat, s'éloigne doucement.

En effet, sa mise en place reste conditionnée par l'aboutissement d'autres projets importants .

- ? Le déplacement du stade sur la zone des lagettes est lancé, mais les terrains sont encore en cours d'achat.
- ? Parallèlement nous est annoncée pour 2004 la construction d'une nouvelle salle polyvalente à l'emplacement actuel du stade annexe, suivie d'une remise en état de la salle des fêtes actuelle en halle provençale, ce qu'elle était à l'origine.

Autant dire que dans ce jeu de chaises musicales, la future école primaire , véritable nécessité dont les intempéries récentes ont démontré l'urgence, passera , on peut le craindre, en dernier.

Par ailleurs, les abords du village se transforment progressivement en zone d'accueil touristique à haut débit, et à grands frais.

L'aménagement du parking Daudet concrétise une démarche qui pourrait favoriser la grande consommation touristique (toilettes surdimensionnées, raccordement de viabilisation onéreux ) dont le coût est évalué à **cent cinquante mille euros**.

Dans la même ligne, l'invasion par les camping cars du parking de la Route du Nord constitue un détournement progressif de sa vocation initiale .

Est on sûr de préserver ainsi ce qui fait le charme même d'un village provençal, à quelques dizaines de mètres de son centre ? N'est ce pas son caractère villageois qui fait l'attrait même de Fontvieille?

Il reste donc à apprécier la cohérence globale de ces aménagements, selon les objectifs que Fontvieille souhaite atteindre dans les domaines de sa vocation touristique, source de revenus, à concilier avec la qualité de vie de ses habitants, de plus en plus soucieux de préserver celle-ci et l'authenticité du village au moment où s'annonce la réalisation du Parc Naturel Régional.

## L'OLIVIER OU L'ARBRE SACRE

Pour tout vous dire, ce nom que l'on me donne blesse ma modestie, surtout depuis quelques temps. J'accompagne l'histoire des hommes du pourtour de la Méditerranée depuis toujours, j'ai souvent été un symbole de paix, le Coran et la Bible y font référence, et c'est avec un de nos rameaux dans le bec que la colombe vient retrouver Noé. J'ai écouté Jésus le soir de sa passion, j'ai éclairé vos lampes, j'ai massé vos corps douloureux, j'ai enrichi vos repas de fête et la science dit aujourd'hui que j'aide les hommes à mieux vieillir.

Chaque fois que j'ai eu très froid en 1789, 1837, 1870, 1929, 1956, les hommes ont souffert plus que d'ordinaire. A chaque fois on me prenait pour mort, à chaque fois j'ai resurgi des profondeurs de mes racines et fait renaître mes branches glacées.

Ceux qui me cultivaient avaient bien du courage, surtout dans la vallée des Baux. Il en fallait des coups de trinque pour m'assouplir le pied et des coups de racet pour maîtriser mon exubérance. La chimie n'existait pas ou était trop chère et dans le meilleur des cas je devais me contenter d'un fumier trop pailleux.

Les héritages divisaient les vergers mais on avait soin de faire des lots ou se retrouvaient les variétés qu'il fallait.

La Salonenque pour casser, la blanquette pour l'huile ardente, la grossane pour tomber avant les autres et la verdale pour pas grand chose. C'est sans doute dans l'obstination que les hommes se sont mis à faire vivre ou survivre pour presque rien, ces quatre variétés que l'on doit à la vallée des Baux d'avoir une huile unique au monde.

C'est sans doute aussi à cette culture essentiellement familiale, qui ne payait pas la peine, que nous devons aussi bien la typicité de cette huile que la diversité des paysages des Alpilles, fait de petites parcelles encore entretenues et qui ont traversé les siècles.

Je suis le témoin et l'acteur de cette longue histoire et je sais ce que je dois au courage et au savoir

faire de ceux qui ne se sont pas enrichi en s'occupant de moi, mais qui m'ont protégé de la mouche, de la teigne, des herbes folles, du trop sec, du trop de pluie et quelquefois des feux d'été qui venaient me roussir les feuilles.

Aujourd'hui que la qualité de mon huile est reconnue et se vend bien, peut-être trop bien, et que nous devenons célèbres, peut-être trop, nous sommes entourés de moins de désintéressement que dans les vergers familiaux.

Il y a ceux qui nous cultivent comme dans l'industrie, serrés comme des anchois, sans pouvoir déployer nos branches avec un tuyau pour nous nourrir, comme à l'hôpital, ou ceux qui nous cultivent, nous ou autre chose, pour l'argent ou les subventions ? Ceux là se servent de nous ou lieu de nous servir.

Et puis il y a ceux, mais aussi celles, souvent venus d'ailleurs attirés par la mode qu'ils amplifient, qui n'ont pas besoin de nous pour vivre, mais qui cherchent à "se brancher", à être tendance et veulent ajouter une perle à leur couronne. Ceux là en font vraiment trop, on les voit dans tous les journaux, sur tous les écrans, ils inventent des mots, ils pique-niquent avec leurs ouvriers quand les caméras sont là, ils prennent entre eux des airs entendus, leur obsession c'est faire terroir dans ces reportages de complaisance.

Ils pourraient avoir la modestie de dire qui nous sommes et à qui nous devons d'être là, mais pour eux nous sommes nés avec eux, et quand ils parlent de nous c'est pour parler d'eux. Bref, ils font comme beaucoup de la communication, ils vendent (très cher) de l'image, de la mousse, c'est à dire un peu de matière et beaucoup d'air, la vraie matière est en dessous.

Je ne suis pas sur que tout ce bruit serve l'olivier, l'huile et les Alpilles. C'est bien connu les plus belles histoires d'amour n'aiment pas les histoires d'argent et la plupart du temps vivent cachées.



**La Salonenque pour casser, la blanquette pour l'huile ardente, la grossane pour tomber avant les autres et la verdale pour pas grand chose. C'est sans doute dans l'obstination que les hommes se sont mis à faire vivre ou survivre pour presque rien, ces quatre variétés ...**

Télévision, Cinéma, Presse écrite, Radio, Panneaux d'affichage, Internet, Intrusions téléphoniques ..... LA PUBLICITE occupe tous les espaces .

## TROP DE PUB, TUE LA PUB

Une fois n'est pas coutume, mais l'A.S.S.E.F sort de ses sentiers de colline ou de parc naturel, de ses indignations en urbanisme ou construction sauvage pour dire son ras le bol de l'avalanche de publicité qui nous submerge.

A tous ceux qui pestent en vidant leur boîte à lettres tous les jours de publicités tapageuses qui ne laissent pas ou plus de place au courrier pour qui elles sont faites.

A celles et ceux qui ne prennent pas pour de l'information les promotions sur les merguez ou les prix sacrifiés sur les vêtements "made in china".

A celles et ceux qui pensent que pour éditer ces

publications inutiles on coupe des millions d'arbres, on rejette des solvants et métaux lourds dans la nature, on pollue l'air et l'eau (une usine à papier pollue autant qu'une ville de 500 000 habitants).

A celles et ceux qui ne veulent pas être pris pour des machines à consommer, des tubes digestifs et qui revendiquent leur droit, même sans beaucoup d'argent, à acheter ce qu'ils décident et ce qu'ils choisissent.

L'A.S.S.E.F propose ce beau geste de résistance à l'hystérie publicitaire. Afficher cet autocollant sur votre boîte aux lettres est une invitation au respect.

## Résistons au gavage publicitaire ! Ne gaspillons plus les arbres !

Le bombardement promotionnel continu, que l'on nous impose, se fait au prix d'un gaspillage de papier que rien ne justifie.

Des quantités industrielles d'arbres abattus pour fournir ces milliers de prospectus que presque plus personne ne consulte, car ils font double emploi avec la publicité dans les journaux, sur les murs, et à la télévision...

Boîtes aux lettres encombrées en permanence, mais aussi et surtout multiplication des déchets à traiter ou à détruire

**FAITES COMME L'A.S.S.E.F DITES STOP ET APPOSEZ CET AUTO-COLLANT GRATUIT SUR VOTRE BOITE AUX LETTRES POUR PARTICIPER A VOTRE MANIERE A PRESERVER VOTRE ENVIRONNEMENT !**

### DEMANDE D'ADHESION

J'adhère à l'A.S.S.E.F pour l'année 2003

**Prix 10 EUROS**

Mr Mme Melle.....

Adresse.....

A expédier à : **A.S.S.E.F** Chemin du paty 13990 Fontvieille